

(GERMAN VERSION BELOW)

**Parent Council Meeting #4 of 2022-23**

**28 March 2023**

**online**

**PCB attending: J. Sullivan, L. v. Schweinitz, A. Adam Moore,  
L. Martinez-Fonts, C. Metzler, U. Grohé, R. Doca, N. Ahamed**

1. Welcome
2. Approval of the agenda
3. Approval of the prior minutes
4. Student council report
5. Elementary School report
6. High School report
7. Hort report
8. Discussion / Decision about ED election schedule
9. Committee Reports
10. Miscellaneous and announcements

**Meeting starts: 19:05**

**TOP 1 Welcome (J. Sullivan, L. v. Schweinitz)**

**TOP 2 Approval of Agenda**

Unanimous approval, 1 abstention

**TOP 3 Approval of Minutes of previous meeting**

Unanimous approval, 3 abstentions

**TOP 4 Report from Student Council Representatives (Mary G., Maya Sophie P. and Benedikt W.)**

- School book sale coming up, proceeds will go to charity, unsold books to be donated to Kita or similar place
- New student council constitution is being developed and will be voted on at end of May

**TOP 5 Elementary School Report (L.Rolle, H. van der Griend)**

- ramp construction situation due to burst water pipe: workaround is running smoothly and safely around the construction site being ensured
- spider web and lower elementary playground area update: during the spring break work to commence with replacement of the spider web
- many events taking place on campus: parents volunteering for readers, ES Art Show May 25, flea market May 14
- very involved and engaged student council: 3-6th grades safety, cleanliness, friendship groups, hosting of new ES students' brunch on March 30
- 5th and 6th graders engage in variety of electives on Wednesday afternoons; admin impressed with ideas for community service initiatives
- EC: 100 days in school celebrations
- reminder to check Lost & found (continues to grow)
- reminder to put names in ES kids' clothes

H. Van der Gried: letter initiative to push for playground renovations worked, hopefully work will commence soon. Thanks for the support!

Q: what is the status of discussion of gender neutral bathrooms?

A: L. Rolle: discussed in the student council and brought to admin who has already had this on agenda; currently 1 gender neutral bathroom on the 1st floor; discussion revolves around whether there should be an additional one

Q: Update on water fountains on campus?

A: SK updated on the food catering issue, focused on the bid for the caterer not on the water fountains. Frau Orgis promised to take care of the issue, BIM topic  
Verein Treasurer followed up with SenVerw who confirmed that bureaucratic process with BIM is completed and work will begin soon.

### **TOP 6 High School Report (M. Fritzenschaft)**

- 8th grade ski trip and 9th grade internship were successful
- French, Spanish, Latin school trips ongoing
- Ganztags working group meeting: to get goals & priorities aligned between stakeholders, next step meeting with Fr. Orgis and present group's ideas
- HS talent show last week
- Abitur exams going on - no in-person classes in the next few days
- Student Support night May 4, 6PM - new date due to illness (Special Needs)
- NEASC site visit after spring break - excited to show off campus

Q: Recently several last minute cancellations of tests/quizzes.

A: Obviously not best practice, but parents welcome to follow up directly with MF

Q: 3 LKs not offered - very disappointing.

A: School is making best use of resources. Hence, there is a minimum number of students per course (8-10). The canceled courses didn't meet this.

Q: There have been multiple complaints about student behavior during "Motto Week"

A: principal and teachers were also surprised; teachers and students to work on standards to be complied with for the future

### **TOP 7 Hort Report (S. Truss)**

- Hort playground renovation: new fall protection measures in lower ES area; new playhouse in 3rd to 5th grade area
- construction to start soon for about 3 months to repair rooms in Team South that were closed because of mold last year
- relaxation of Corona rules - parents allowed back into the Hort building, well received
- new Online sign in/ out system for the kids - Senate approved, very secure - the only data on the chip is an ID number, no personal information - important that children are bringing chip every day, keep in school bag during school hours
- Hort open during spring break (except Good Friday and Easter Monday) - no doodle survey (data protection restrictions), but working on new survey for future breaks

Q: Homework support or supervision during Hort?

A: Yes: 1 time a week 30 min homework support, but no daily supervised homework session.

Lanyard: Hort lanyards for check in chips stem have safety system in case they get stuck somewhere. If parents replace them, please keep to safe ones with release system

## **TOP 8 Discussion / Decision about ED election schedule**

- Current election schedule operating on calendar-year basis; ED requests change to school-year basis to line up with all other school committees (PCB, SK etc). Elections for parent reps on the ED will be held every second year in September.
- 2 options:  
Option A - elections in odd years, staggered with SK rep elections  
Option B - elections for both SK and ED in even years, next in 2024  
Discussion:
  - questions about legality of term extension
  - Option A recommended because: even more elections in September - how to manage, lack of candidates, learning curve of people is steep - better not to have new parents on both SK and ED
  - advantages of option B: continuity of parents on these boards working together; legally both options possible - ED discussed this with legal advisor
- poll about transition in the case that option B (ED election in even years) is selected:  
B.1 shorten current members' term by 3 months and hold special ED elections in Sep. 2023: (75%)  
B.2 extend term by 9 months (25%)
- Vote on two main options:  
Option A - staggered (2023 etc) : 66%  
Option B - synchronized (2024 etc) : 21%  
abstain: 12%  
no change: 1%

## **TOP 9 Committee Reports**

### **9.1 K. Winkler - SK**

- Notes from SK sent with meeting invitation
- main points: Food committee started tender for a new caterer; EC Faculty reps attended child protection training with the Senate which will be shared and implemented with staff; Webuntis being tried out in ES - decision to be made subsequently whether to be implemented or not;  
Updates on principal hiring process:
  - American ES principal - Mar 30: two candidate interviews over Zoom
  - German ES Principal: no update; the position has not been yet advertised
  - HS German principal update: Hr. Bartz will stay at school until Feb 2024 at least

### **9.2 H. Kölling-Orb - ED**

- report on ED retreat:
  - focus on role of ED
  - H. Kölling-Orb elected as new ED Chair (S. Gross stepped down since her youngest child is leaving school soon)
  - vision and mission of ED was discussed; goals for ED work set: PR work for school to attract more American students - over past years decline of

American applications, which is not good for balanced student population;  
renewal of school website important, work on school org chart

- ED wants to improve its communication to parents: monthly update in school bulletin on what ED is doing, who is in contact etc.
- NEASC committee site visit after spring break - accreditation will be done after that
- contact ED via [ed@jfksberlin.org](mailto:ed@jfksberlin.org)

Clarification on decrease of number of American students: Fewer monolingual English speakers from the U.S. - imbalance especially in ES - critical for bilingual balance; if more German students, school gets more German teachers - but not more American teachers (imbalance)

### **9.3 T. Helou - Verein**

- Annual General Meeting - new Board plus 2 auditors elected
- Flea Market – May 14; L. Rigamonti handling table registration
- Fun Day – Sept 23, 2023 – info via teachers soon
- reminder to register on Tuurio - GDPR issues, no manual work especially during locker registration

### **9.4 “Ganztag” Working Group**

- see notes that came with invitation
- parent reps had list of 16 suggestions; other groups had fewer priorities; most priorities aligned well between teachers, students, parents, admin.
- conditions of all stakeholders: no mandatory instruction outside 8am-3pm, other activities must be optional

### **9.5 Food Committee**

- Assistant German ES Principal Fr. Hönicke is leading bidding process for new caterer
- new volunteers needed for the Food Committee - usually names are gathered at beginning of school year - then approved by SK

### **9.6 Traffic Committee**

- Note from M. Khan - has to resign; looking for new volunteers - if interested, please email PCB
- Pressing issues: bus lane - presence to local board meetings needed; continuing work on traffic survey among parents - what are main grievances/ needs; educating parents on best practices for dropping off and picking up students

### **9.7 Special Needs - new name JEDI (Justice, Equity, Diversity, Inclusion)**

- new date for HS support evening - May 4, HS Library, 18:00

### **9.8 Bilingual Working Group G. Vogel**

- see parent survey presentation to be shared with meeting highlights.
- The data have also been shared with school admin, who presented the results to the teachers
- questions to [bilingualjfks@gmail.com](mailto:bilingualjfks@gmail.com)

### **9.9 D. Fernandes - BEA**

- Post corona behavior issues: Lots of violence /discipline issues /self control

problems/ concentration issues across schools in Steglitz-Zehlendorf

- How is school addressing issues? Is JFKS in contact with other schools in district?
- Any problems with Quereinsteiger program at our school?

BEA will talk with school admin about these questions.

N. Epping (HS teacher rep): 7/8th grade - social behavior is unruly, lacking the socialization opportunities due to lost transition from primary to middle school as a consequence of Corona lockdowns

H. v.d.Griend (ES teacher rep): school is aware of this also in ES, teachers see lack of learning appropriate behavior / social skills during COVID years; teachers are interested if other schools are working together on these challenges

### **TOP 10 Miscellaneous and announcements**

JFKS Sports Club: Volunteers needed for the Board Elections on May 3 - please get involved or the club will be shut down

JFKS Flea Market organized by Verein on May 14 - PC will ask for some volunteers.

ES Art Show on May 25: food donations will be requested from the PC for a simultaneous fundraiser

Next PC meeting: Tuesday, May 23, 2023

Meeting Adjourned at 20:58

---

### **Parent Council Meeting #4 2022-23**

**28. März 2023**

**online**

**PCB anwesend: J. Sullivan, L. v. Schweinitz, A. Adam Moore,  
L. Martinez-Fonts, C. Metzler, U. Grohé, R. Doca, N. Ahamed**

#### **Tagesordnung:**

1. Begrüßung
2. Genehmigung der Tagesordnung
3. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung
4. Bericht des Gesamtschüler:innenvertretung
5. Bericht der Grundschule
6. Bericht der Oberschule
7. Hort-Bericht
8. Diskussion / Entscheidung über den zukünftige ED-Wahlen
9. Berichte der Ausschüsse
10. Verschiedenes und Bekanntmachungen

**Sitzung beginnt um 19:05**

**TOP 1 Begrüßung (J. Sullivan, L. v. Schweinitz)**

**TOP 2 Genehmigung der Tagesordnung**

Einstimmige Annahme durch Abstimmung, 1 Enthaltung

**TOP 3 Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung**

Einstimmige Annahme durch offene Abstimmung, 3 Enthaltungen

**TOP 4 Bericht der Gesamtschüler:innenvertretung (Mary G., Maya Sophie P. und Benedikt W.)**

- Schulbuchverkauf steht an, Erlös geht an wohltätige Zwecke, nicht verkaufte Bücher werden an Kita oder ähnliche Einrichtung gespendet
- Neue Satzung für Gesamtschüler:innenvertretung ist in Arbeit und wird Ende Mai abgestimmt

**TOP 5 Bericht der Grundschule (L. Rolle, H. van der Griend)**

- Bauarbeiten an der Rampe / Auffahrt aufgrund des Wasserrohrbruchs: Die Arbeiten verlaufen reibungslos und die Sicherheit rund um die Baustelle wird gewährleistet.
- Erneuerung des Spinnennetzes und des Spielplatzes der unteren Grundschule: während der Frühjahrsferien wird mit dem Austausch des Spinnennetzes begonnen
- Viele Veranstaltungen auf dem Campus: Eltern engagieren sich ehrenamtlich als Vorleser:innen, Kunstausstellung der GS am 25. Mai, Flohmarkt am 14. Mai
- sehr engagierte und aktive Gesamtschüler:innenvertretung: 3. bis 6. Klasse: Sicherheit, Sauberkeit, Freundschaftsgruppen, Einladung zum Brunch für die neuen GS-Schüler:innen am 30. März
- Fünft- und Sechstklässler:innen engagieren sich in einer Vielzahl von Wahlfächern am Mittwochnachmittag; die Schulleitung ist beeindruckt von den Ideen für gemeinnützige Initiativen
- EC: FEier der ersten 100 Tage in der Schule
- Erinnerung: Fundsachen überprüfen (wächst weiter an)
- Erinnerung: bitte die Kleidung der GS-Kinder mit Namen versehen

H. Van der Griend: Die Briefinitiative für die Renovierung des Spielplatzes hat Erfolg gehabt, die Arbeiten werden hoffentlich bald beginnen. Vielen Dank für die Unterstützung!

F: Wie ist der Stand der Diskussion über geschlechtsneutrale Toiletten?

A: L. Rolle: wurde in Gesamtschüler:innenvertretung diskutiert und an die Schulleitung weitergeleitet, die das Thema bereits auf die Tagesordnung gesetzt hat; derzeit gibt es eine geschlechtsneutrale Toilette im ersten Stock; die Diskussion dreht sich darum, ob es eine weitere geben sollte

F: Aktuelles zu den Wasserspendern auf dem Campus?

A: SK informierte über den Stand der Dinge in Bezug auf das Schul-Catering, wobei es um das Angebot für den Caterer und nicht um die Wasserspender ging. Frau Orgis versprach, sich um die Angelegenheit zu kümmern, Thema für BIM

Der Schatzmeister des Vereins setzte sich mit SenVerw in Verbindung, die bestätigte, dass der bürokratische Prozess mit BIM abgeschlossen ist und die Arbeit bald beginnen wird.

## **TOP 6 High School Bericht (M. Fritzenschaft)**

- Ski-Reise der 8. Klasse und Praktikum der 9. Klasse waren erfolgreich
- Kurs-Fahrten für Französisch, Spanisch und Latein laufen
- Ganztags-Arbeitsgruppentreffen: Ziele und Prioritäten zwischen den Beteiligten abstimmen, nächster Schritt: Treffen mit Fr. Orgis und Vorstellung der Ideen der Gruppe
- HS-Talentshow während der letzten Woche
- Die Abiturprüfungen laufen - in den nächsten Tagen findet kein Präsenzunterricht statt
- Student Support Night am 4. Mai, 18 Uhr - neuer Termin wegen Krankheit (Special Needs)
- NEASC-Besuch nach den Frühlingsferien - wir freuen uns darauf, den Campus zu präsentieren

F: In letzter Zeit wurden mehrere Tests/Quizzes in letzter Minute abgesagt.

A: Natürlich nicht die beste Praxis, aber Eltern können sich gerne direkt an MF wenden.

F: 3 LKs wurden nicht angeboten - sehr enttäuschend.

A: Die Schule versucht, die Ressourcen bestmöglich zu nutzen. Daher gibt es eine Mindestanzahl von Schüler:innen pro Kurs (8-10). Die gestrichenen Kurse haben dies nicht erfüllt.

F: Es gab mehrere Beschwerden über das Verhalten von Schüler:innen während der "Motto-Woche".

A: Schulleitung und die Lehrer:innen waren ebenfalls überrascht; Lehrer:innen und Schüler:innen sollen an Standards arbeiten, die in Zukunft eingehalten werden sollen

## **TOP 7 Hort Bericht (S. Truss)**

- Renovierung des Hortspielplatzes: neue Fallschutzmaßnahmen im unteren GS-Bereich; neues Spielhaus im Bereich der 3. bis 5. Klasse
- baldiger Baubeginn für ca. 3 Monate zur Sanierung der Räume im Team Süd, die im letzten Jahr wegen Schimmelbildung geschlossen wurden
- Lockerung der Corona-Regeln - Eltern dürfen wieder in das Hortgebäude, was gut angenommen wird
- neues Online-Anmeldesystem für die Kinder - vom Senat genehmigt, sehr sicher - die einzigen Daten auf dem Chip sind eine ID-Nummer, keine persönlichen Informationen - wichtig, dass die Kinder den Chip jeden Tag mitbringen und während der Schulzeit in der Schultasche aufbewahren
- Hort in den Frühjahrsferien geöffnet (außer Karfreitag und Ostermontag) - keine Doodle-Umfrage (Datenschutzbeschränkungen), aber wir arbeiten an einer neuen Umfrage für zukünftige Ferien

F: Hausaufgabenhilfe oder Betreuung im Hort?

A: Ja: 1 Mal pro Woche 30 Minuten Hausaufgabenhilfe, aber keine tägliche beaufsichtigte Hausaufgabenstunde.

Schlüsselband: Hort-Schlüsselbänder für Check-in-Chips haben ein Sicherheitssystem, falls sie irgendwo hängen bleiben. Wenn die Eltern sie ersetzen, bitte nur sichere Bänder mit Auslösesystem verwenden.

## TOP 8 Diskussion / Entscheidung zum ED Wahlverfahren

- Der derzeitige Wahlzyklus basiert auf dem Kalenderjahr; der ED beantragt die Umstellung auf das Schuljahr, um mit allen anderen Schulausschüssen (PCB, SK usw.) übereinzustimmen. Die Wahlen für die Elternvertreter:innen im ED werden jedes zweite Jahr im September stattfinden.
- 2 Optionen:  
Option A - Wahlen in ungeraden Jahren, zeitlich gestaffelt mit den Wahlen der SK-Vertreter:innen  
Option B - Wahlen sowohl für den SK als auch für den ED in geraden Jahren, die nächsten im Jahr 2024  
Diskussion:
  - Fragen zur Rechtmäßigkeit der Amtszeitverlängerung
  - Option A wird empfohlen, weil: noch mehr Wahlen im September - wie zu bewältigen, Mangel an Kandidat:innen, steile Lernkurve der Vertreter:innen - besser, keine neuen Eltern sowohl in SK als auch in ED zu haben
  - Vorteile der Option B: Kontinuität der Eltern in diesen Gremien, die zusammenarbeiten; rechtlich sind beide Optionen möglich - ED hat dies mit dem Rechtsberater besprochen

Umfrage zu potenzieller Übergangslösung im Falle der Wahl von Option B (ED-Wahl in geraden Jahren):

B.1 Verkürzung der Amtszeit der derzeitigen Mitglieder um 3 Monate und

Durchführung von Sonderwahlen im September 2023: (75%)

B.2 Verlängerung der Amtszeit um 9 Monate (25%)

Abstimmung über zwei Hauptoptionen:

Option A - gestaffelt (2023 usw.): 66%

Option B - synchronisiert (2024 etc.): 21%

Enthaltung: 12%

keine Änderung: 1%

## TOP 9 Berichte aus den Gremien

### 9.1 K. Winkler - SK

- siehe Notizen von SK, die mit der Einladung zur Sitzung verschickt wurden
- Hauptpunkte: Der Essens-Ausschuss hat mit der Ausschreibung für einen neuen Caterer begonnen; Vertreter:innen der GS-Lehrerschaft haben an einer Schulung des Senats zum Thema Kinderschutz teilgenommen, die mit dem gesamten Personal geteilt wurde und umgesetzt werden soll; Webuntis wird in GS ausprobiert - anschließend soll entschieden werden, ob es eingeführt wird oder nicht;
- Updates zum Einstellungsverfahren für die freien Stellen in der Schulleitung:
  - Amerikanische/r Schulleiter:in der GS- 30. März: zwei Bewerbungsgespräche



über Zoom

- Deutsche/r Schulleiter:in der GS: kein Update; die Stelle wurde noch nicht ausgeschrieben
- HS Deutscher Schulleiter Update: Hr. Bartz wird bis mindestens Februar 2024 an der Schule bleiben

## 9.2 H. Kölling-Orb - ED

- Bericht über die ED-Klausur:
  - Schwerpunkt auf der Rolle des ED
  - H. Kölling-Orb wurde zur neuen ED-Vorsitzenden gewählt (S. Gross ist zurückgetreten, da ihr jüngstes Kind bald die Schule verlässt)
  - Vision und Mission des ED wurden diskutiert; Ziele für die Arbeit des ED festgelegt: Öffentlichkeitsarbeit für die Schule, um mehr amerikanische Schüler:innen zu gewinnen - in den letzten Jahren ist die Zahl der amerikanischen Bewerbungen zurückgegangen, was für eine ausgewogene Schüler:innenpopulation nicht gut ist; Erneuerung der Schulwebsite ist wichtig, Arbeit am Organigramm der Schule
- ED möchte seine Kommunikation mit den Eltern verbessern: monatliche Aktualisierung im Schul-Bulletin über die Aktivitäten des ED, wer Kontakt ist usw.
- Besuch des NEASC-Ausschusses nach den Frühjahrsferien - die Akkreditierung wird danach erfolgen
- Kontakt zum ED über [ed@jfsberlin.org](mailto:ed@jfsberlin.org)

Erklärung zu Rückgang der Zahl der amerikanischen Schüler:innen: Weniger einsprachige englischsprachige Schüler:innen aus den USA - Ungleichgewicht vor allem in GS - kritisch für bilinguales Gleichgewicht; wenn mehr deutsche Schüler:innen, bekommt die Schule mehr deutsche Lehrer:innen - aber nicht mehr amerikanische Lehrer:innen (Ungleichgewicht)

## 9.3 T. Helou - Verein

- Jahreshauptversammlung - neuer Vorstand und 2 Rechnungsprüfer gewählt
- Flohmarkt - 14. Mai; L. Rigamonti kümmert sich um die Anmeldungen
- Fun Day - 23. September 2023 - Infos über Lehrer:innen in Kürze
- Erinnerung an die Registrierung auf Tuurio - GDPR-Probleme, keine manuelle Arbeit insbesondere bei der Schließfachregistrierung

## 9.4 Ganzttag AG

- siehe Notizen, die der Einladung beilagen
- Elternvertreter:innen hatten eine Liste mit 16 Vorschlägen; andere Gruppen hatten weniger Prioritäten; die meisten Prioritäten stimmten zwischen allen Interessengruppen gut überein.
- Bedingungen aller Beteiligten: kein Pflichtunterricht außerhalb der Zeit von 8 bis 15 Uhr, andere Aktivitäten müssen freiwillig sein

## 9.5 Food Committee

- Die stellvertretende Schulleiterin der GS, P. Hönicke, leitet das

Ausschreibungsverfahren für einen neuen Caterer

- Neue Freiwillige werden für das Essen-Komitee benötigt - normalerweise werden die Namen zu Beginn des Schuljahres gesammelt - und dann von der SK genehmigt

#### **9.6 Traffic Committee**

- Update von M. Khan - muss zurücktreten; sucht neue Freiwillige - bei Interesse bitte per E-Mail an PCB
- Dringende Themen: Busspur - Anwesenheit bei lokalen Sitzungen erforderlich; Fortsetzung der Arbeit an der Verkehrsumfrage unter den Eltern - was sind die wichtigsten Beschwerden/Bedürfnisse; Aufklärung der Eltern über die besten Praktiken beim Bringen und Abholen von Schüler:innen

#### **9.7 Special Needs - JEDI**

- neuer Termin für den HS-Unterstützungsabend - 4. Mai, HS-Bibliothek, 18:00Uhr

#### **9.8 Bilingual Working Group - G. Vogel**

- siehe Präsentation der Elternbefragung, die in der Sitzung vorgestellt wurde.
- Die Daten wurden auch an die Schulleitung weitergegeben, die die Ergebnisse den Lehrer:innen vorstellt
- Fragen an [bilingualjfs@gmail.com](mailto:bilingualjfs@gmail.com)

#### **9.9 BEA - D. Fernandes -**

- Verhaltensprobleme nach Corona: Erhöhte Gewalt/ Disziplinprobleme/ Selbstbeherrschungsprobleme/ Konzentrationsprobleme an allen Schulen in Steglitz-Zehlendorf
- Wie geht die Schule mit den Problemen um? Steht die JFKS in Kontakt mit anderen Schulen im Bezirk?
- Gibt es Probleme mit dem Quereinsteigerprogramm an unserer Schule?

BEA wird mit der Schulleitung über diese Fragen sprechen.

N. Epping (HS-Lehrervertreterin): 7/8. Klasse - Sozialverhalten ist in der Tat schwierig, fehlende Sozialisierungsmöglichkeiten aufgrund des verlorenen Übergangs von der Grundschule zur Mittelschule als Folge der Corona-Schließungen

H. v.d.Griend (GS-Lehrervertreterin): Die Schule ist sich dessen auch in der GS bewusst, die Lehrer:innen sehen einen Mangel an angemessenem Verhalten / sozialen Fähigkeiten während der COVID-Jahre; die Lehrer:innen sind daran interessiert, ob andere Schulen gemeinsam an diesen Herausforderungen arbeiten

### **TOP 10 Sonstiges und Ankündigungen**

JFKS Sportverein: Freiwillige werden für die Vorstandswahlen am 3. Mai benötigt - bitte engagiert Euch, sonst wird der Verein aufgelöst

JFKS Flohmarkt, organisiert vom Verein am 14. Mai - der PC wird einige Freiwillige suchen.

GS-Kunstaussstellung am 25. Mai: Der PC bittet um Essens-Spenden für einen Fundraiser.

Nächstes PC-Treffen: Dienstag, 23. Mai 2023

Die Sitzung endet um 20:58 Uhr.